

ACTA No. 39-2017

Trigésima Novena Reunión de la Comisión Nacional para la Implementación de la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas

ACTA

Fecha, Hora y Lugar:

- Salón de Conferencias del Ministerio de Energía y Minas.
- Jueves 27 de noviembre de 2017, convocatoria a las 2:00 p.m.

Participantes:

- **Comisionados del Sector Gobierno:** Sr. Alberto Reyes, Suplente del Sr. Antonio Isa Conde, Ministro de Energía y Minas; Sr. Félix Peguero, suplente de la Sra. Ruth de los Santos, Ministerio de Hacienda; Sr. Hamsber Díaz, suplente de la Sra. Xenia García, Viceministra de la Presidencia para Políticas de Transparencia, Ministerio de la Presidencia;
- **Comisionados de las Industrias Extractivas:** Sra. Elizabeth Mena, Corporación Minera Dominicana (CORMIDOM); Sr. José Sena, Cámara Minera Petrolera (CAMIPE); Sr. Luis Eduardo Díaz, Pueblo Viejo Dominicana Corporation; Sra. Rosa de los Santos, Falconbridge Dominicana;
- **Comisionados de la Sociedad Civil:** Sra. Maritza Ruíz, Observatorio Dominicano de Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (ODPP-UASD); Sr. Santiago José, Fundación para la Protección del Medio Ambiente, suplente del Sr. Hero Pérez; Carlos Peterson, Fundación Guayacán de Energía y Medioambiente, Capítulo GEMA; Sra. Rosalía Sosa, Participación Ciudadana;
- **Suplentes asistentes:** Sr. Hernán Minier, Colegio Dominicano de Economistas (CODECO), Sra. Julissa Báez, ADOCEM, Sra. Cristina Thomén, Cámara Minera Petrolera (CAMIPE);
- **Secretaría Ejecutiva EITI-RD:** Sra. Vilma Arbaje; Sra. Natalia Polanco, Sr. Manuel Matos, Consultor del Banco Mundial para EITI-RD, Sra. Aida Aamot, Consultora del BID para EITI-RD.
- **Invitados:** Sr. Francisco Paris y Sra. Jacqueline Terrel, Secretariado Internacional del EITI; Sra. Sandra Castillo.

Agenda de la reunión:

- I. **Comprobación de Quorum.**
- II. **Presentación y bienvenida a los representantes de la Secretaría Internacional EITI.**
- III. **Presentación de la Sra. Sandra Castillo.**
- IV. **Retroalimentación del Primer Informe EITI-RD, por parte de la Secretaría Internacional EITI.**
- V. **Percepciones de los Comisionados del proceso de elaboración del Primer Informe EITI-RD.**
- VI. **Resultados del Consejo Internacional celebrado en Manila, por parte de la Secretaría Internacional EITI.**
- VII. **Agenda de la Comisión Nacional en el marco del Entrenamiento Regional EITI-LAC.**
- VIII. **Punto Libre.**

[Handwritten signatures and initials in blue ink on the right margin, including names like 'C.P.', 'F.P.', and others.]

[Handwritten signature in blue ink.]

Bienvenida.

- La Sra. Vilma Arbaje, Secretaria Ejecutiva de la CNEITI-RD, dio la bienvenida a los integrantes de la Comisión Nacional a la Trigésima Novena (39) Reunión de la Comisión Nacional EITI-RD, dando también la bienvenida a los representantes del Secretariado Internacional EITI, el señor Francisco Paris, Director para Latinoamérica y el Caribe del Secretariado Internacional EITI y Jacqueline Terrel, miembro de su equipo, así como a la señora Sandra Castillo.

I. Comprobación de Quorum.

La Secretaría Ejecutiva confirmó quórum a las 2:48 p.m.

II. Presentación y bienvenida a los representantes de la Secretaría Internacional EITI.

- La Secretaria Ejecutiva indicó que el objetivo principal de esta reunión era fomentar un Intercambio entre los miembros de la Comisión y los representantes del Secretariado Internacional. El Viceministro Reyes procedió a dar la bienvenida al país y al Ministerio a los representantes del Secretariado Internacional. El señor Paris comentó que todos los años se realiza el Entrenamiento Regional EITI-LAC, siendo este una semana de encuentros y un espacio para compartir experiencias, impresiones, y esclarecer cualquier duda existente.

III. Presentación de la Sra. Sandra Castillo.

La Secretaria Ejecutiva presentó a la Sra. Sandra Castillo, informando que la Sra. Castillo se integrará al equipo de la Secretaría a partir del 1 de diciembre de 2017, como Coordinadora Administrativa.

IV. Retroalimentación del Primer Informe EITI-RD, por parte de la Secretaría Internacional EITI.

- El señor Paris procedió a felicitar a la CN-EITI por la publicación de su primer informe, resaltando el hecho que este fuese realizado en una plataforma virtual. Destacó la calidad del informe, estableciendo que República Dominicana estaba muy bien posicionada de cara a su segundo informe. El Sr. Paris abordó los aspectos del informe que deben ser reforzados y/o aclarados, como son el tema de la participación de CORDE, la materialidad, y los flujos a ser considerados. Con respecto a la materialidad, debe realizarse un ejercicio para mejorarla de cara al próximo informe. Resaltó el hecho de que República Dominicana estaba a un año de su validación en enero de 2019.
- La Secretaría Ejecutiva informó a la Comisión, que en reunión sostenida ese mismo día en la mañana, entre la Secretaría Internacional y la Secretaría Ejecutiva, solicitó al señor Paris ayuda presencial por parte del Secretariado Internacional a fines de realizar un ejercicio de revisión y de definición de materialidad. Para estos fines se propuso la primera o la segunda semana del mes de marzo de 2018.

g
AM
F.P.

RS
E.R.
A

P
CP

H

B

W

J

my

A

V. Percepciones de los Comisionados del proceso de elaboración del Primer Informe EITI-RD.

- Acto seguido la Secretaría Ejecutiva dio la palabra a los Comisionados para que estos expusieran sus impresiones del proceso de elaboración del Primer Informe EITI-RD.
- La señora Thomén expuso que la experiencia en la Comisión ha sido un ejemplo de buenas prácticas, reflexionando sobre los grandes cambios que han tenido lugar desde la primera vez que se sentó en la mesa de la Comisión Nacional. Resaltó que el logro más grande es el hecho de tener a la sociedad civil presente frente a la industria extractiva. Por igual destacó la importancia de que las diferentes entidades gubernamentales fuesen concientizadas de la importancia del EITI para el desarrollo de la nación. Desde ese punto de vista, aplaudió el esfuerzo realizado por los representantes del sector gubernamental, instando a pesar de esto a que se logre una concientización similar en instancias más altas a nivel gubernamental. Felicizó al equipo de la Secretaría por el trabajo realizado, así como a la sociedad civil por su participación y empeño.
- El Viceministro Reyes comentó que el espacio ha sido un ejercicio muy positivo, extrapolable a muchas otras áreas. Destacó el hecho de que ha permitido que los participantes se conocieran mejor, amparados en un acercamiento previo y un convencimiento de la legitimidad de la iniciativa. Preciso que era necesario congratular a cada uno de los sectores presentes, pues a pesar de que en la mesa se encuentran intereses que de inicio pueden parecer opuestos, requieren de un cierto grado de sinergia para concretizar su correcto funcionamiento.
- La señora Sosa resaltó la productividad del ejercicio, permitiendo a los diferentes sectores demostrar al país que es posible trabajar juntos desde un punto de vista técnico. Valoró el aprendizaje obtenido por medio de la iniciativa, destacando los retos presentados por las diferencias entre los sectores, que se han sabido manejar. Preciso la necesidad de sacar provecho del ejemplo que han dado. Estableció que para la sociedad sigue siendo un reto la transparencia. Reconoció el esfuerzo de la Secretaría Ejecutiva, indicando que el primer informe fue solo un punto de partida, quedando todavía mucho trabajo por hacer.
- La Secretaria Ejecutiva extendió ese agradecimiento a los consultores de la Secretaría Ejecutiva, la señora Aida Aamot y el señor Manuel Matos, así como al equipo de la Dirección de Relaciones Internacionales. Expresó que cuando se presentó la candidatura, no se tenía idea de la envergadura de la tarea a realizar, resaltando que la Secretaría Ejecutiva necesita la colaboración de la Comisión Nacional para funcionar.
- La señora Maritza Ruiz resaltó la importancia de la experiencia, sintiéndose en capacidad de poder ser crítica y sabiendo que se está comenzando a construir transparencia. Expresó que construir transparencia es forjar una manera de actuar, una comprensión del derecho de los ciudadanos a conocer, un ejercicio claro de que la función pública no es para partidos, sino

Handwritten notes and signatures in blue ink on the right margin, including initials and full names such as 'M. P.', 'L.S.', 'E.P.', and 'M. Ruiz'.

Handwritten signature in blue ink at the bottom right of the page.

para la entrega a la sociedad. Partiendo de esa premisa, puede darse cuenta de que se ha dado un primer paso en un país como la República Dominicana: de negación. Comentó que todo parece apuntar un foco hacia importantizar la minería, siendo esta una realidad que no se puede ignorar. Sin embargo, estableció que estas actividades deben presentar una conducta transparente. Estableció que la experiencia del informe fue angustiante, entendiendo que es posible mejorar mucho más. Resaltó que es necesario abordar la minería no-metálica, pues tiene un impacto sumamente importante, e indicó la necesidad de resolver las cuestiones relativas a los ayuntamientos municipales y los arbitrios impuestos a la actividad minera. Expresó la necesidad de tener invitados permanentes en la Comisión Nacional, como el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales. Estableció que es necesario siempre dar más, felicitando al resto de los Comisionados presentes por el trabajo realizado.

- La señora Elizabeth Mena felicitó a todos los Comisionados por tres años de mucho trabajo y de muchas horas voluntarias. Por igual concurrió con las palabras de la señora Maritza Ruiz, indicando que queda mucho por hacer. Resaltó que talvez no se logró todo lo que se quería lograr, pero se llegó hasta donde se pudo. Expresó su deseo de ver como la CN-EITI aporta más. Entiende que es un ejemplo y un lujo encontrarse en esa mesa con los más altos estamentos del gobierno y una sociedad civil representando unas 32 instituciones, así como los representantes de la industria extractiva metálica y de los más grandes de la no-metálica, indicando que es muy poco probable que en otro sector exista un foro parecido.
- El señor Hamsber Díaz expresó que EITI conjuga objetivos gubernamentales como lo son "datos abiertos" y el cumplimiento con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Comentó la dificultad que presentó el primer informe y lo grato que fue ver la apertura del sector empresarial y el interés de la sociedad civil. Todo este esfuerzo enfocado hacia la transparencia en la Industria Extractiva también ha revelado lo mucho que nos falta por recorrer. Resaltó el trabajo considerable que se ha hecho en un tiempo tan corto.
- La Secretaría Ejecutiva intervino para comentar que en la mañana de ese día se habían abordado muchos de estos temas. El primer informe presenta un punto de partida para saber cuáles son los retos que existen y cuáles son las oportunidades para el segundo informe.
- El señor Santiago José intervino estableciendo que el EITI ha llegado en un momento en el que el país se encuentra en una lucha contra la corrupción y donde la transparencia se vuelve el pilar básico demandado por la sociedad civil. Expresó que es extraño el espacio que crea la CN-EITI, ya que sentarse como Sociedad Civil con las empresas extractivas y el Estado de cada lado no es una ocurrencia común. Indicó que existen paradigmas que deben romperse con respecto al comportamiento de la minería frente a las comunidades, entendiendo que el gran reto de esta Comisión es que la gente logre manejar el tema que se discute en ella. Agradeció al señor Paris por contextualizar la experiencia dominicana con respecto a la de otros países, agradeciendo y felicitando por igual al resto de la Comisión por el magnánimo esfuerzo realizado.

Handwritten notes and signatures in blue ink on the right margin, including the initials "F.P." and several illegible signatures.

Handwritten signature in blue ink at the bottom center.

Handwritten signature in blue ink at the bottom right.

- El señor Carlos Peterson agradeció al Secretariado Internacional y a la Secretaría Ejecutiva, expresando que con el primer informe se establecieron las debilidades y los problemas que se deben superar de cara al próximo informe. Expresó su deseo de que para un próximo informe se abarque dos años, considerando afortunado el hecho de que existe una Comisión con buena empatía intersectorial, capaz de sobrellevarse y entenderse. Espera que el próximo informe de la oportunidad de resolver los problemas que se presentaron. Estableció que el compromiso asumido no fue solo un compromiso del Ministerio de Energía y Minas, sino un compromiso del país completo.
- El señor Félix Peguero comentó que la Comisión ha presentado una oportunidad para unificar los criterios a fines de obtener un informe, entendiéndose que a futuro se obtendrá una unificación de las ideas correspondientes por igual.
- El señor Luis Díaz felicitó a todos los Comisionados por su madurez y el ejercicio de país realizado en la Comisión Nacional. Indicó que fueron 39 reuniones de mucho respeto. Entiende que se ha avanzado mucho, y que este ejercicio de nación se puede replicar en otros de la vida nacional. Hizo énfasis en la sociedad civil, estableciendo que se han ganado su respeto por la tarea que han hecho y los aprendizajes que han impartido a la industria extractiva.

VI. Resultados del Consejo Internacional celebrado en Manila, por parte de la Secretaría Internacional EITI.

- El señor Francisco Paris indicó que EITI ha madurado como iniciativa, encontrándose en un ciclo marcado por las conferencias globales. Expresó que el objetivo final de EITI es que la transparencia exista como práctica de gobierno por sí misma y no porque EITI lo solicite. Esto es el llamado "Mainstreaming" EITI o la integración de la transparencia y los sistemas de gobierno. Estableció que, si esa información se automatiza, abre espacios para que la Comisión pueda concentrarse en dialogar otros temas. La Secretaría Ejecutiva indicó que cada país se encuentra en una etapa diferente, a lo que la señora Aida Aamot comentó que República Dominicana tiene oportunidades, existiendo un trabajo base con el que se puede tener indicios de cómo construir un camino en la agenda "Mainstreaming".
- La señora Cristina Thomén resaltó que los avances más importantes de la CN-EITI se presentaron con la integración de Karen Aparicio y Aida al proyecto, indicando que la ayuda prestada por el Secretariado es esencial. A esto el señor Paris expresó la necesidad de hacer llegar esos comentarios al Secretariado Internacional.

VII. Agenda de la Comisión Nacional en el marco del Entrenamiento Regional EITI-LAC.

- La Secretaría Ejecutiva reiteró la importancia de la participación de los miembros de la Comisión designados para participar en el Entrenamiento Regional, y señaló las actividades a desarrollarse en el curso de la semana.

VIII. Punto Libre.

Handwritten notes and signatures in blue ink on the right margin, including initials like 'CP', 'JA', and 'Cristina'.

Handwritten mark or signature at the bottom center.

- Sin otro punto para discutir, la Secretaria Ejecutiva dio por terminada la reunión a las 5:25 p.m.

Notas:

El señor Carlos Peterson se integró a la reunión a las 2:50 p.m.

El señor Hamsber Díaz se integró a la reunión a las 3:03 p.m.

El señor Hernán Minier se integró a la reunión a las 4:46 p.m.

El señor Alberto Reyes se retiró de la reunión a las 3:21 p.m.

El señor José Sena se retiró de la reunión a las 3:25 p.m.

La señora Rosalía Sosa se retiró de la reunión a las 4:32 p.m.

El señor Santiago José se retiró de la reunión a las 4:34 p.m.

Comisionados de las Industrias Extractivas:



Elizabeth Mena
CORMIDOM



Luis Eduardo Díaz
Barrick PVDC



José Sena
Cámara Minera Petrolera



Rosa de los Santos
Falconbridge Dominicana

Comisionados de la Sociedad Civil:



Maritza Ruíz



Carlos Peterson



MINISTERIO
DE ENERGÍA Y MINAS
REPÚBLICA DOMINICANA



Fundación Guayacán de
Energía y Medio Ambiente

Observatorio de Políticas Públicas de la
Universidad Autónoma de Santo Domingo

Rosalía Sosa
Rosalía Sosa
Participación Ciudadana

Suplentes:

Alberto Reyes
Alberto Reyes
Ministerio de Energía y Minas

Hansber Díaz
Hansber Díaz
Ministerio de la Presidencia

Félix Peguero
Félix Peguero
Ministerio de Hacienda

Hernán Minier
Hernán Minier
CODECO

Santiago José
Santiago José
Fundación para la Protección del
Medioambiente, Vida y Salud

Cristina Thomén
Cristina Thomén
Cámara Minera Petrolera

Julissa Báez
Julissa Báez
ADOCEM

Secretaría Ejecutiva:



[Handwritten signature]

[Handwritten signature]
Vilma Arbaje
Secretaria Ejecutiva